BOLETIN Nº 7

LAS ENCUESTAS DEL CEDOP Y EL RESULTADO DE LA ELECCION PRESIDENCIAL

Entregamos al conocimiento público los resultados de las últimas encuestas pre-electorales que realizó CEDOP en el Gran Santiago y en la ciudad de Valparaíso con el propósito de compararlos con los de la elección presidencial del 4 de Septiembre en estas mismas áreas.

La encuesta de Valparaíso se entregó a la publicidad el 15 de Agosto pasado en el Boletín Nº 5; la que correspondió al Gran Santiago se
dió a conocer en el Boletín Nº 6 a través de los canales de TV y de las
radio-difusoras el mismo día de la elección, alrededor de las 17 horas,
esto es, al término de la votación pero antes del escrutinio.

TABLA Nº 1

Comparación entre los resultados de la Encuesta y los de la Elección Presidencial en el Gran Santiago.

tion foliable a final tradition for the agreement west in the class of	Encuesta	Elección	
ALESSANDRI	% 36 , 8 ♦	% 38 , 0	
ALLENDE	31,5	33,9	
TOMIC	30,9	27,5	
INDEFINIDOS 0,8		0,4	(blancos y nulos)
TOTAL	100,0	100,0	AMERICANO, PILOPONI PRINTINGO PARA UNICONO ORGANIZA POR UNICONO PARA U

Nota: Los datos de la elección son los de los 3 primeros distritos de Santiago porque aún no se dispone de los resultados por comunas. En todo caso, la diferencia entre el Gran Santiago y los 3 primeros distritos no es significativa.

TABLA Nº 2

Comparación entre los resultados de la Encuesta y los de la Elección Presidencial en la ciudad de ValparaísoFº

	Encuesta	Elección	
	%	%	
TOMIC	35,5	34,1	
ALLENDE	31,9	33,9	
ALESSANDRI	28,6	31,0	
INDEFINIDOS	4,0	1,0 (blancos y nulos)	
TOTAL	100,0	100,0	

A continuación reproducimos aquellos párrafos del Boletín Nº 6 que completan el pronóstico cuantitativo con un brevisimo análisis del proceso electoral:

"Peculiaridad de esta Elección Presidencial

En esta elección, más que en ninguna otra, existe un considerable porcentaje de ciudadanos que decidirán su voto a última hora. Calculamos que en Santiago no menos del 15,0% del electorado se encuentra en esta situación. La causa de esta gran indecisión reside en el temor que produce la candidatura de Allende en un considerable número de electores en los cuales predomina la motivación negativa del anti-allendismo que la positiva de apoyo al candidato de su preferencia.

Es justamente la presencia de este factor negativo el que podría determinar desplazamientos electorales de última hora y provocar un aumento del márgen de error de las encuestas.

Proyección de la encuesta del Gran Santiago a todo el país

Comprendemos que en una elección presidencial es en extremo insatisfactorio recibir una información parcial que representa solamente el 33,0% de los votos del país. Contrariando nuestra costumbre haremos algunas consideraciones que no tienen otro propósito que añadir elementos de juicio proyectando la situación electoral del Gran Santiago al resto del país, a una hora en que tales especulaciones no pueden afectar la estructura de la votación.

Esta proyección se basa principalmente en las encuestas que realizamos durante estos últimos meses en Santiago y Valparaíso y la que efectúo ITEM Ingenieros en Concepción, y no pretende tener el rigor científico de la encuesta del Gran Santiago. Se trata solamente de una evaluación que tiene fundamentos objetivos incompletos por cuanto no disponemos de datos relativos a ciertas zonas importantes del país. Por desgracia, hemos carecido de los recursos financieros que nos permitieran realizar encuestas nacionales.

Es nuestra opinión que si la candidatura del Sr. Alessandri no alcanza en la provincia de Santiago el 40,0% de la votación; ocupará el tercer lugar en el país y, en consecuencia, la victoria electoral sería disputada entre los candidatos Srs.

Allende y Tomico

Sin embargo, si el Sr. Alessandri obtiene menos del 40,0% de los sufragios de Santiago, podría ganar la elección si logra una votación sorprendentemente alta en el Norte y entre el campesinado de la Zona Central. Dicho de otro modo, el Sr. Alessandri ganará en Santiago, sin duda alguna, pero para triunfar en todo el país, debe ocupar, a lo menos, el segundo lugar en el Norte y en las provincias agrícolas de la Zona Central.

A su vez, para que los candidatos Srs. Allende y Tomic se disputen el primer lugar, ambos deben obtener un porcentaje

en la provincia de Santiago no inferior al 30,0%.

No nos pronunciamos sobre quién ocupará el primero y segundo lugar porque estimamos que la escasa magnitud de las diferencias imposibilita por completo un pronóstico electoral al nivel nacional".

Además, deseamos copiar aquí algunas líneas del mencionado Boletín Nº6 a las cuales le asignamos una excepcional importancia:

"La comparación entre los pronósticos electorales - nuestros y ajenos - y la votación real será la vara indiscutible que medirá la competencia científica y la honestidad intelectual. Creemos que el 4 de Septiembre muchos políticos comprenderán que la investigación científico-social, indispensable en una democracia representativa, no puede ser instrumentalizada como un recurso publicitario cualquiera.

La función política de la encuesta electoral es la de servir a la ciudadanía para orientarla, no para manipularla. De esta elección, la investigación científico-social debe emerger reforzada por haber resistido la prueba de los hechos".

Por último, sólo nos resta agregar que no guardamos rencor a los políticos y a los periodistas que nos injuriaron y desprestigiaron moral e intelectualmente durante el período eleccionario, llegando incluso hasta la obtención de nuestra encargatoria de reo. Sin lugar a dudas, nos salvamos de la hoguera porque tuvimos la suerte de no vivir en el siglo apropiado.

Comprendemos, sin embargo, que ha sido para ellos una dura y profunda lección y deseamos que tan tremendo castigo purifique sus futuras actuaciones políticas y periodísticas.

Por nuestra parte, también nosotros hemos parendido mucho durante este terrible y doloroso proceso electoral. Tenemos la tranquilidad de conciencia proveniente del hecho de habernos jugado como científicos y como hombres. Con la próxima encuesta post-electoral completaremos doce años de investigaciones continuas de sociología política que cubrirán las administraciones completas de los Presidentes Jorge Alessandri y Eduardo Frei; pensamos entonces, que ya habremos cumplido nuestro propósito y que habrá llegado la hora de devolver a nuestra patria la inversión que ha hecho en nosotros publicando algunos libros y retornando a la humildad de la cátedra.

EDUARDO HAMUY Director

Santiago, 11 de Septiembre de 1970